

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, sábado 11 de Julio de 1903

Número 814

**CARNICERIA** Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

—DE—  
Teléfono Vargas S.

Tambien se sirve á domicilio

**BENEFICIO RECIPROCO** Doy en cambio una finca rural por otra urbana.  
San José.—Apartado 488.

**Gran Fabrica** RUEGO AL PUBLICO se digne visitar mi

**MUEBLES**

Emplea las más finas y mejores maderas del país Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Av. Central, Este, nº 531  
**Jorge Morales Bejarano**

**"LA DIVA,"**

Establecimiento de Casimiro Suárez, que bien pudiera llamarse *La Palomilla de la Dolorosa*, se ha trasladado á la casa de la sucesión de doña Victoria Dengo v. de Mora, 50 varas al Norte de la Plaza de Dolores.

El surtido de mercaderías en dicho establecimiento es completo; el local, espacioso; el propietario, amable; en fin, que todo allí vale la pena.

Se fia, pero..... antes se examina de pies á cabeza á las personas; para esto hay un empleado especial, que conoce en los ojos el fondo de los individuos.

**ACABO DE ESTABLECER**

un Taller de Carpintería y Ebanistería en la Avenida 12, frente á la Plaza de Dolores, casa de don M. Donaldson.

Ofrezco al Público mis servicios en toda clase de trabajos concernientes á los ramos apuntados; cuento con hábiles operarios, lo que me dará oportunidad de complacer á quienes me ocupen.

**JOSE ARAYA.**

San José, Junio 2 de 1903.

**"EL DIA"**

Director, **Rafael Alpizar A.**  
Administrador, **Faustino León**

**OFICINAS:**  
**Redacción y Administración:**  
7ª Avenida, Nº 162, 75 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata, bajos de la casa de habitación de las niñas Frago.

**TARIFA:**  
Suscripción mensual. . . . . \$ 1-00  
Número suelto. . . . . " 0-05  
" atrasado. . . . . " 0-25  
Avisos y comunicados, precio convencional.  
Apartado de Correo Nº 539

**OBSERVACIONES**

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.  
No se devuelven originales.

**CABLES**

7 DE JULIO DE 1903  
**ITALIA, Roma.**—Sumamente grave continúa el venerable Pontífice. Cuando la luz del alba penetró en el cuarto, León XIII pidió que su fiel médico abriera los postigos, diciendo: "Deseo ver una vez más, quizá la última, los rayos del sol. El Papa acababa de despertar de un sueño producido por el cloral. Más que dormido parecía estar muerto. Lapponi hizo que continuara la respiración artificial. Cada dos ó tres minutos el médico examina con atención al paciente. Cuando despertó estaba bañado en sudor, muy débil y con la voz apenas perceptible. Los ataques de tos le han ocasionado fuerte dolor en el pecho y en los hombros. Creyendo cerca el fin le dijo á Lapponi: "Doctor, avísame cuando llegue de verdad el momento". Lapponi le manifestó que había evitado que muriera inmediatamente.

—El Papa vive aún. La neumonía se le ha complicado con pleurecía. Ya no tiene acción en los dedos. El primer boletín que se publicó hoy, anunciaba que Su Santidad pasó la noche sin sueño y muy inquieto y que tuvo síntomas de mejoría. El tono del boletín, sin embargo, no da mucha esperanza. A las 10 a. m. se tuvo intención de perforar la pleura para darle algún alivio. Tenía comprimida la acción del corazón y fuertes dolores. Más

tarde se le quitaron los dolores y con semblante alegre dijo que quería leer los periódicos.

—El Papa ha sido operado. Su condición general está mejor. La operación se hizo para aliviar la congestión de la pleura, lo cual causó mucho dolor á Su Santidad durante la noche. Se cree que la operación tendrá el efecto de aliviarlo un poco. A las 3 y 45 p. m. se expidió el siguiente boletín: "Se le perforó la pleura y se le sacaron 800 gramos de líquido. Resistió la operación con mucho valor. Su estado general es ahora mejor. Está descansando. (f) Lapponi-Manzoni".

**GRAN BRETAÑA.**—**Londres.** Muy temprano se levantó hoy el Presidente Loubet, para concurrir á una serie de funciones. Por donde quiera fué recibido con "viva Loubet!" Primero visitó el hospital francés y después recibió al cuerpo diplomático en el palacio de Saint James. Después de medio día hizo una visita de semigala al corregidor de Londres, acompañado del Embajador francés Cambon y del Ministro de Relaciones Exteriores Delcasse. Al rededor de Guildham, casa del ayuntamiento, había desde temprano mucha gente esperando la llegada del Presidente.

**CHILE.**—**Valparaíso.**—Notician de Iquique que anteayer hubo tres casos de la plaga y ayer dos. En la estación de observación hubo dos casos sospechosos. Ayer había en el hospital quince casos. Ocurrió solamente una defunción. Parece inevitable una crisis ministerial. Se hacen muchos comentarios porq' el Gobierno no ha hecho nada por combatir la plaga. Reina la opinión de que el Gobierno no cree que exista la plaga dentro de los límites de la República. Esta actitud ha motivado gran disgusto entre los miembros de la junta general de sanidad, la cual ha declarado infestados de plaga los puertos de Iquique y Valparaíso.

**CORRESPONSALES**

De Santo Domingo  
SR. DIRECTOR DE "EL DIA."  
San José.

Estimado amigo:  
Ruégole dar publicidad en su estimable diario á los nombres de las alumnas distinguidas por su aplicación, conducta y aprovechamiento en la escuela de niñas de la ciudad de Santo Domingo.

La práctica seguida hasta hoy de publicar el cuadro de honor de nuestras escuelas primarias es muy digna de aplauso, y como en usted, señor

Alpizar, vemos un devoto apasionado de la educación popular, procuraremos en lo sucesivo seguir enviándole cuantos datos al respecto podamos adquirir.

El cuadro es como sigue:  
I año.—Entre 80 alumnas en lista.—Claudia Ojaverri—Ester Sáenz—Albina Vargas.—Rosalina Acosta.—Priscila Arroyo.

II año.—Entre 34 alumnas en lista.—Adela Villalobos.—María Rodríguez.—Eva Vargas.—Emilia Ocampo.

III año.—Entre 39 alumnas en lista.—Sofía Moreira.—Dominga Zamora.—Adela Villalobos.

IV año.—Entre 30 alumnas en lista.—Celina Vargas.—Cristina Pacheco.—América Sáenz.—Talia Ramírez.—Felicidad Bolaños.

V año.—Entre 18 alumnas en lista.—Clementina Valerio. Esperanza Chacón.—Armenia Alvarado.—Anita Cantillano. Luisa Villalobos.—Oliva Zamora.—Josefina Vargas.—Graciela Fonseca.—Lidia Sáenz. Dominga Azofeifa.—Judith Cantillano.—María Mora.—Jacinta González.

Los padres de familia y altos empleados de enseñanza se muestran plenamente satisfechos con la marcha metódica, ordenada y provechosa de las escuelas en Santo Domingo, particularmente de la de niñas.

La directora es sumamente competente, de exquisitos modales y maestra por vocación; de ahí que reina dentro del establecimiento, una armonía, un compañerismo que trasciende á las alumnas, presentando la escuela un todo concordante, armónico, un aspecto simpático que recomienda en extremo á todo el personal docente.

No hay duda, el elemento joven, lleno de energías, sin resabios que acumula la vejez, es el llamado á la gestión pedagógica; eso explica, pues, el floreciente estado de las escuelas dominicanas.

Oportunamente le enviaremos algo referente á la de varones.

**UN MAESTRO RETIRADO.**

**CARTAS REZAGADAS**  
Custodio Alvarado.—Arthur Wolf.—María Quirós.—José Saborio.—José Blas Quesada.—Lorenzo Estopelli.—Benjamín Cárdenas.—J. Claucius.—John J. Boland.—Genoveva Madrigal.—María E. Venegas.—Margarita Hernández.—Brígida Barquero.—Raimundo Serrano.—Juan Ruiz y fam.—Ramón Campos.—Jesús Araya.—Trejos y C.—María Chacón L.—José M. Gallegos.—Carlos Mnl. Infante.—Samuel Anderson.—Santos Zapata.—A. Matta (Miss).—Aurelia Calderón v. de Estrada.—Woritz Acosta.—Gregorio Santana.—Gregorio Segura. Andrea Vega.—José Angel Bolaños.—Juana Méndez de Pacheco.—Maurilia Mora.—Rafael Calderón.—Rafaela Cerdas.—P. A. Grant.—Dr. Vargas.

**POLITICA?**

Sin necesidad de citar á Tylle-  
rand, á Madama Roland ni á Cin-  
cinato, diremos que los pueblos  
que no se preocupan por la mar-  
cha de sus negocios públicos están  
enfermos ó tiranizados; y que aquí  
en el terroncito costarricense ni es-  
tamos enfermos de *diatesis* ó *me-  
galomanía á alta presión*, á pesar  
del dictamen médico de los nuevos  
galenos doctor don Luis Flores y  
doctor don Rafael Rodríguez, ni  
estamos tiranizados como lo asegu-  
ran guiñando el ojo de la malicia  
algunos de los picarillos que pres-  
tan servicio activo en las filas del  
fernandismo de cátedra. Eso de la  
tiranía actual, son puras bromas re-  
finadas, de las q' suelen gastar para  
nuestro recreo las gentes que nos  
quieren bien y que por lo tanto  
nos *aperran*.

Pues decíamos que si hay pueblo  
alguno sobre la tierra tan dedicado  
como el nuestro á sus negocios pú-  
blicos, no lo sabemos; y volvemos  
á decir que tal movimiento no se  
*compadece* (esta es una expresión á  
la moda) con el despotismo ni con  
la *megalomanía* de mayores ó me-  
nores grados de fuerza. Escritas es-  
tas líneas, que los filósofos llama-  
rían premisas, venimos á caer en la  
simpática conclusión de que con  
este régimen de libertad y con es-  
ta salud del país entero, sólo por  
mala fe, por envidia ó por broma  
puede decirse que Costa Rica está  
enferma ó entregada á los Nerones  
y Calígulas, cuando nó á los Cara-  
callas y Tiberios.

En consecuencia, caemos ahora  
en la cuenta de que los señores  
Flores y Rodríguez son unos bro-  
mistas de primera y de que las en-  
fermedades de su diagnóstico, son  
cosa de guasa y de caer uno muer-  
to de risa. ¡Pillines! Lo dijeron tan  
serios, que hasta el señor Ministro  
del ramo tomó á pecho el asunto y  
casi los crucifica con su discurso;  
hasta las maestras fueron á las bar-  
rras del Congreso y hasta todos  
estuvimos oyendo como unos ben-  
ditos de Dios, y punto en boca, las  
discusiones de la indigesta pedago-  
gía. ¿Pues quién había de sospechar  
que fueran tan chistosos el vate,  
señor Flores, y el enemigo de la  
retórica, señor Rodríguez? Y des-  
pués de todo, estaba tan científica-  
mente dicho lo de *diatesis* y *me-  
galomanía á alta presión*, que ni *La  
Gaceta Médica*.

Vamos á cuentas, queridísimos y  
divertidísimos camaradas de *El De-  
recho* y de *El Centinela*: ¿pensáis  
darnos una broma morrocotuda co-  
mo la que sufrió el insigne Tartarín,  
al creer que los Alpes eran una  
farsa de los endiablados ingleses?  
¿Habéis estudiado en Salamanca ó  
el buen humor del enanillo Puck  
os tiene prisioneros?

Os perdonamos, cofrades nues-  
tros, las bromas que habéis dicho  
en contra de este Gobierno libera-  
dor y de esta política adorable; pe-  
ro os confesamos que, como no ha-  
bíamos sorprendido vuestra treta  
ni vuestra artimaña ingeniosa, os  
hemos hablado en serio y serios.

Muy serios. Desde hoy comparti-  
remos vuestra carcajada y el solaz  
riquísimo de vuestra vida de polí-  
ticos risueños. Pero como esta es  
una broma de tan buen gusto y el  
tiempo está tan feo, la situación  
tan triste y la risa tan desocupada;  
como hay q' llevar la vida burla—  
burlando, os rogamos, ya que sóis  
tan chuscos y encantadores, que  
no concluya todavía la burla epi-  
gramática y parisiense en que he-  
mos hasta hoy vivido.

Seguid, pues, esa dulce ironía:  
nosotros os acompañaremos. Ya se  
sabe que cuando alguien diga que  
el Gobierno es malo, quiere decir  
que es espléndido, pero que lo di-  
ce por sacarnos de quicio y hacernos  
escribir editoriales terribles y  
gacetillas hirvientes; lo de los prin-  
cipios incólumes, lo de la "altivez  
republicana y lo del patriotismo" en  
subasta, es de lo más gracioso; se

presta á descomunales batallas y  
fierzas.

Ahora, ya entendidos, ¡real juvenil  
colmena, á jugar de opositonistas!

**NOTAS**

Algunos de nuestros adver-  
sarios políticos nos atacan por-  
que somos gobiernistas, cosa  
que á ellos les parece extraor-  
dinaria. Nada de eso, señores,  
ese es un hecho tan natu-  
ral, como que ustedes sean  
fernandistas ó civilistas. Este  
es el Gobierno de nuestras  
simpatías, sus hombres son los  
hombres de nuestra venera-  
ción y su política regeneradora  
nos satisface ampliamente—  
Fuimos esquivelistas y lo so-  
mos todavía. ¿A qué, pues,  
admirarse porque sostengamos  
un régimen á cuyo estableci-  
miento hemos contribuído? Los  
guerrilleros de la oposición mi-  
ran hasta las cosas más sim-  
ples como al través de un vi-  
drio ahumado: con el velo de  
todas sus pasiones exaltadas.  
Figurémonos que mañana lle-  
gara al poder don Máximo  
Fernández, que se rodeara de  
su grupo de partidarios (natu-  
ralmente) y que implantara el  
orden tan cacareado de los  
principios intachables y de los  
romanticismos impracticables.  
¿No sería lo más leal y lógico  
que "El Derecho" hiciera cam-  
paña en favor del sistema de  
cosas que tanto ambiciona?  
Pues, claro que sí, y si noso-  
tros entonces le dijéramos go-  
biernista, como por injuriarlo,  
se reiría de nuestra ridícula  
candidez. Si don Rafael Igle-  
sias, contra todo lo probable y  
posible, fuera otra vez Presi-  
dente ¿continuaría en su pa-  
pel de opositorista "El Cen-  
tinela" practicando la doctrina  
curiosísima de don Adán Sa-  
borfo, de que no es digno de-  
fender desde las columnas de  
un periódico los actos de un  
gobierno? Eso es un absur-  
do, por supuesto, y para la de-  
fensa de nuestra conducta es  
un argumento incontestable.  
Ni con el más remilgado sofi-  
sma pueden desbaratar nuestra  
teoría los ardientes paladines  
que hora por hora nos retan,  
por estos risibles dimes y di-  
retes, á descomunal batalla, en  
esta famosa caballería andante  
ó quijotería pensante que lla-  
mamos periodismo.

Los señores Ministros Flo-  
res y Zúñiga acompañados del  
señor Director de Obras Pú-  
blicas visitaron anteayer la  
Granja Nacional de Agricultura,  
finca que con propiedad  
debiera más bien llamarse *El  
Peladero*.

El objeto de la visita fué  
principalmente la inspección de  
los trabajos que allí se están  
verificando para la instalación  
de los leprosos. Los trabajos  
han a anzado notablemente;  
los pisos de la parte alta y de  
la planta baja están concluidos  
habiéndose empleado en ellos  
madera de excelente calidad;  
las puertas y ventanas están  
casi todas concluídas, de suer-  
te que una vez colocadas éstas  
y ampliado el alero para am-  
parar el edificio del azote de  
las lluvias, creemos que ya fal-  
taría muy poco para dedicar  
el edificio al objeto á que está  
dedicado.

Con motivo del proyecto de  
ley que acompañado de bri-  
llante exposición presentó á la

Cámara el Diputado Zúñiga  
Montúfar, en relación con la  
designación del punto terminal  
de Ferro-carril al Pacífico, re-  
cibió el joven Diputado un ex-  
presivo telegrama suscrito por  
personas muy respetables de  
Puntarenas. Aplaudimos este  
género de manifestaciones que  
conservan las relaciones entre  
el elegido y sus electores, cos-  
tumbre republicana descono-  
cida entre nosotros.

Lo corriente ha sido durante  
los gobiernos que han prece-  
dido al actual, que los electo-  
res, tomando las cosas como  
son, se consideren meros ins-  
trumentos del grande elector,  
el ejecutivo; y que el elegido  
no se considere obligado sino  
con el que ordenó su elección.

Los puntareneños que por  
primera vez han elegido sus  
representantes sin presión ofi-  
cial, se sienten ligados á ellos  
por vínculos sagrados y los a-  
limentan en el cumplimiento  
de los deberes que la lealtad y  
la consecuencia imponen á és-  
tos.

¡Bien por el precedente!

**Un nuevo cantón en  
Cartago**

(La defensa continúa.)

Para proceder con método  
en esta discusión, quiero en pri-  
mer término, señores diputa-  
dos, apuntar las razones que  
abonan nuestro dictamen en  
favor de la solicitud de Juan  
Viñas y proceder después á  
combatir las objeciones que se  
han hecho contra el proyecto.

Dos son las principales cau-  
sas en que se funda la creación  
del nuevo cantón: primera, la  
necesidad de que un pueblo  
rico que paga crecidas contri-  
buciones las administre y las  
emplee en su propio beneficio.  
Ahora, es verdad, con la ley  
del señor Jiménez que acabo  
de citar, ese objeto se ha lo-  
grado, porque aun dejando á  
Juan Viñas, como está en la  
actualidad, sus foados no po-  
drían ser distraídos y yo con-  
vengo en ello, pero la segun-  
da razón es tan importante co-  
mo la anterior, y es que la Mu-  
nicipalidad del Paraíso y el  
Jefe Político que allí residen  
están muy lejos de Juan Viñas  
y no pueden atender los inte-  
reses de este pueblo y sus con-  
tiguos como lo harían el Mu-  
nicipio y las autoridades que  
tratamos de nombrar.

El honorable señor X. al  
combatir el dictamen que he-  
mos presentado ha reproducido  
las objeciones que apare-  
cen en los memoriales de al-  
gunos cuantos vecinos de San-  
ta Cruz y Capelladas y como  
son tan débiles esos argumen-  
tos me veo en el caso de re-  
producir, á mi vez, la réplica del  
señor Ministro Jiménez al dis-  
tinguido colega señor Fernán-  
dez Güell: es decir, que los  
cargos que en la prensa diaria  
ó en los memoriales escritos á  
la tijera, se pueden tolerar, no  
sientan bien en la tribuna pa-  
lamentaria.

¿Podría en efecto contestar-  
se en serio aquello de que las  
autoridades de Juan Viñas no  
pueden menos que *descuidar  
la carretera* q' se dirige á Car-  
tago, y sólo atenderán á la ve-  
reda del Infernillo? ¿Qué ra-  
zón plausible puede darnos  
nuestro apreciable contrincan-  
te que justifique este aserto?  
No será ese un *recurso* suge-

rido por los celos de algún ca-  
cique de menor cuantía que teme  
perder su influencia en tal  
ó cual distrito, influencia que  
sólo prospera gracias al aleja-  
miento en que viven esos ba-  
rrios de las autoridades cen-  
trales?

Por otra parte, ¿qué valor de-  
bemos dar á esos memoria-  
les y á esas firmas recogidas á  
ruego, cuando ellos están en  
abierta oposición con los ge-  
nuinos intereses de las pobla-  
ciones pequeñas?

Los que nos combaten dicen  
que Juan Viñas es todavía *me-  
nor de edad* é incapaz de go-  
bernar, y esto lo afirman los  
de Santa Cruz, que son menos  
y los de Capelladas que no pa-  
san de setecientas almas.

Ya se sabe cómo se recogen  
adhesiones á las candidaturas  
en épocas eleccionarias, y la  
facilidad con que los de un ban-  
do protestan y se pasan al la-  
do opuesto. Lo mismo suce-  
de en estos asuntos en que las  
rivalidades locales aguijonean  
la actividad de unos cuantos  
*gamonales*. Van de casa en  
casa, de finca en finca, y el  
peón inexperto ó apático firma  
por pura complacencia. Apos-  
taría á que si el cura se propo-  
ne, los mismos que han firma-  
do contra la creación del can-  
tón 4º de Cartago, se retrac-  
tan y piden con inmenso cla-  
mor esta benéfica medida.

Termino, señores diputados,  
manifestando mi convicción sin-  
cera, de que debemos resolver  
este asunto, sin oír las peticio-  
nes de los vecinos de los dis-  
tritos limítrofes que son en pró  
y mañana en contra y guiñán-  
donos tan sólo por la conve-  
niencia de formar un nuevo  
cantón autónomo, que por su  
posición, por su clima, por la  
feracidad de sus tierras, por  
la riqueza de sus moradores y  
por el espíritu de progreso que  
lo distingue, sea mañana una  
joya para la provincia de Car-  
tago, y aunque sin llevar el tí-  
tulo merezca por la realidad de  
la cosa el nombre tan hiperbó-  
lico de su vecino el Paraíso.—  
He dicho.

El joven diputado tose de  
nuevo y se sienta.....

El Secretario señor Sáenz:  
Se da por discutido en tercer  
debate el proyecto del nuevo  
cantón, se aprueba... Por las  
dos terceras partes de la Cá-  
mara queda aprobado

**Más datos sobre el  
robo hecho á don  
Ramón Guilarte**

Ayer nos acercamos donde  
el señor Guilarte con el fin de  
que nos diera más detalles so-  
bre el robo de que fué víctima,  
y nos dijo que ascendía á cien-  
to y pico de colones; que los  
cacos, no encontrando dinero  
en la gabeta, le dejaron un pa-  
pel mal escrito en estos ó pa-  
recidos términos: "pasaremos  
también á su casa, pues no en-  
contramos dinero aquí."

Le preguntamos al Sr. Gui-  
larte si él sospechaba quiénes  
eran los autores del robo, y  
nos contestó que no. Tam-  
bién nos dijo que cierta perso-  
na había prometido darle datos  
para que él hiciera averigua-  
ciones.

El Doctor don Roberto Fon-  
seca Calvo manifestó á Guilar-  
te que él vió desde su casa á  
los ladrones cuando abrían

la puerta del establecimiento,  
pero que como lo hacían aqué-  
llos con tanta facilidad, supuso  
el Dr. que sería el dueño quien  
entraba.

**OTRO ROBO**

El jueves en la noche los la-  
drones se metieron al estable-  
cimiento de don Manuel Gon-  
zález G., situado en una de las  
esquinas del Mercado de esta  
ciudad; rompieron una ventana  
que da á la calle y por allí se  
introdujeron; robaron \$ 10-00  
que en menudo había en la ga-  
beta y varias botellas de vino  
y aguardiente

**SUMA Y SIGUE**

**LIBROS ROBADOS**

En carta de Francia se le  
comunicó al señor Cónsul de  
aquella Nación el envío de tres  
libros empastados que conte-  
nían cartas y documentos; es-  
tos libros fueron robados en  
Puntarenas por dos individuos  
de Alajuela, uno de los cuales  
se presentó hace tres días don-  
de el aludido Cónsul francés  
vendíandole uno de los libros  
que mencionamos; el señor  
Cónsul le contestó que sí se  
lo compraba, pero que necesi-  
taba dos tomos más, ofrecién-  
dole entonces llevárselos el la-  
drón; inmediatamente dió par-  
te al Agente de Policía, quien  
mandó dos gendarmes vesti-  
dos de paisanos; éstos cogie-  
ron en la casa del Cónsul á  
dos individuos que se presen-  
taron muy orondos con los li-  
bros robados; los fulanos están  
presos y se les sigue la infor-  
mación correspondiente.

**Revista de la Prensa**

Jueves 10

LA GACETA.—Decreto nº 41 del  
Congreso, por lo cual se nombran  
los individuos que deben integrar  
la Comisión Permanente durante el  
receso de la Cámara.—Acuerdo nº  
54 de Policía, en que se acepta la  
renuncia del cargo de Agente prin-  
cipal de Policía de Santo Domingo  
de San Mateo, presentada por don  
Concepción Mondragón, y se nom-  
bra en su lugar á don Julio Ramí-  
rez Fuentes. Según el detalle de  
los derechos de Aduana pagados  
en el mes de junio último, vemos  
que ese producto ascendió á la su-  
ma de \$ 300.513-65.

EL NOTICIERO.—Un párrafo so-  
bre las cuestiones de instrucción  
primaria suscitadas entre el señor  
Salinas y el señor Obregón, indica  
claramente que la polémica se pre-  
para y que lo único que hace falta  
para abrirla es que este último ca-  
ballero conteste categóricamente al  
señor Salinas si acepta la propues-  
ta de discutir en público ó por me-  
dio de conferencias privadas los  
puntos del litigio pedagógico. Ya  
lo creemos que don Miguel con-  
testará aceptando, porque ese es su  
deber en este caso.—En su cróni-  
ca dá la noticia del suicidio de un  
hijo del Presidente de Nicaragua,  
ocurrido en Managua el 19 de ju-  
nio; y anuncia que probablemente  
el Ingeniero don Enrique Jiménez  
Núñez establezca una cervecería  
en grande escala. Sabemos que  
este inteligente profesor piensa, en  
efecto, hacer cerveza de legítima  
cebada y nó de sustancias quími-  
cas.

LA REPÚBLICA.—León XIII,  
hermoso artículo de don J. Arrilla-  
ga Roqué. Don Antonio Argüe-  
llo V. escribe en favor de la idea  
de que nuestro Municipio traiga  
un crematorio para las basuras de  
la ciudad.

LA PRENSA LIBRE.—En su re-  
vista, encargada al inteligente y há-  
bil redactor señor Murillo, apoya  
las ideas de nuestro editorial de a-

# Zapatería Italiana

- O - DE - O -

## Antonio Carboni

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta ZAPATERIA altamente satisfecha, pues la

duración, forma y calidad

del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica.

Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa continuamente de las mejores fábricas de New York, Hamburgo y París.

La fama de esta ZAPATERIA es real y efectiva

Todo bueno! —o— Todo fresco!! —o— Todo barato!!

4ª Avenida, Calle 18 Norte.

yer sobre la prensa gobiernista. Datos biográficos del Papa León XIII. Crónica de la reunión del gremio de panaderos efectuada ayer en la mañana.

EL CENTINELA. — Servicio, el acostumbrado. — En su crónica dice que se retira de la lucha que había empeñado con nosotros, porque iba degenerando en personal y porque en ese terreno, que cree ser de nuestro agrado, no puede acompañarnos. Medite el colega en que si hemos sido duros y rigurosos para tratarle, fue por el tono destemplado de sus ataques, y esté seguro de que mientras no se aparte de la línea de conducta que ahora se traza, y que es la que nosotros por principio y generalmente seguimos, no nos veremos otra vez en esos zipizapes dolorosos que á nada conducen, que el público sensato reprueba y que hay que evitar siempre entre leales compañeros de tareas.

LA JUSTICIA SOCIAL. — Contesta editorialmente unas ideas libres del señor Redactor de "La Prensa Libre", acerca de la Iglesia, de la cual noramala dijo que ha visto que los sabios saben á veces más que Moisés y que la biblia. — El calor de abril, por don Miguel Obregón, profesor de geografía.

EL DERECHO. — Eso tenemos y eso pedimos, artículo de Dreyfus, contra el revistero de "La Prensa Libre". — Esquela al exterior, por Cabriñana. Carta de Heredia en defensa del Gobernador señor Gutiérrez. — En el resto no hay novedad.

### SECCION AJENA

Varios padres de familia hemos leído con detenimiento un artículo titulado *Educación*, que se publicó en "El Agente" número 26, fecha 30 de junio último, suscrito por JACK á quien no tenemos el honor de conocer, pero que, en justicia, merece que nosotros le apoyemos en sus ideas y le demos un voto de agradecimiento por su marcada y buena intención hacia el engrandecimiento y prosperidad de nuestros hijos.

Para que el público tome más interés en el artículo citado, nos permitimos publicarlo á continuación, no dudando que el público y en particular los padres de familia, sabrán apreciar en lo que vale los conceptos emitidos por Jack:

### Educación

(PÁRRAFOS BREVES)

Este asunto, que es siempre de actualidad, merece ahora una atención especial, en vista de ciertos sucesos que si bien aislados, no por eso dejan de ser en alto grado alarmantes, porque revelan cuán funesto es el error que se comete descuidando el cultivo y dirección de la parte moral, de la ética de la enseñanza.

La juventud de hoy, en efecto, está demostrando, con excepciones honrosas, por supuesto, que ni los padres de familia, ni los maestros, ni aún los directores naturales de las almas, — el clero que se dice encargado de nuestros destinos de ultratumba, — se preocupan de inculcar en los niños el sentimiento del deber, ideas de probidad, de honor y de virtud, ni siquiera de buena crianza.

El respeto casi no existe: se considera como humillación, como esclavitud ó servilismo. La igualdad, mal comprendida, y exagerada por escritores que no saben lo que hacen, ha producido extravíos lamentables. El pobre se cree igual al rico, el ignorante al docto, el subalterno al jefe el discípulo al maestro y aun el hijo á sus padres. De ahí nace la ausencia del respeto en todos lados; y como sin respeto y sin sumisión no hay educación posible, fácil es comprender por qué ahora no la conocemos sino de nombre.

Por eso el vicio precoz, que es como la gestación del crimen de mañana, se observa hoy con mucha frecuencia. Los niños no sólo se adiestran á las horas de salida y entrada á la escuela, en medir sus fuerzas brutas, para ver cuál domina á los otros, sino también, — y esto es lo más grave, — en ver quién es más hábil para el engaño, quién es más osado para robarle una fruta al vendedor incauto, quién tiene menos miedo al encierro y al maestro, quién fuma, quién jura y maldice con más naturalidad y desparpajo. Es sabido que en las escuelas desaparecen, como por arte de magia, los útiles y otras cosas que se han puesto en lugar visible: la ratería empieza por ahí, lo mismo que otros muchos delitos que más tarde se hacen sentir con escándalo. El que roba un lápiz ó un libro, tiene ya valor para tomar lo ajeno en mayor escala. Y así sucede en lo demás.

Respecto de la educación de la mujer, predomina el criterio de libertad y emancipación, que después se convierte en licencia. Desde muy tiernas, las niñas tienen su novio, con la misma naturalidad con que antes tenían su muñeca. Esos pequeños amantes se hablan á hurtadillas, se escriben, pasean juntos. Los padres á veces no tienen tiempo para vigilar ni á sus hijos mayores, y las madres suelen ser muy tolerantes en la materia. ¿Acaso el amor es un delito, ó siquiera cosa punible? Los novelistas lo pintan como algo sublime, encantador, divino. Las jóvenes que mueren de amor (qué simpáticas!); y los del sexo masculino que se saltan la tapa de los sesos por una ingrata (qué héroes tan adorables! El deseo de imitación viene luego, auxiliado por la falta de educación, por el desconocimiento del deber y por la ausencia de todo sentimiento religioso. Se ha compadecido demasiado á las antiguas mujeres, sacrificadas en aras del dinero, de la conveniencia y del capricho de sus padres. Y la reacción ha venido á producir resultados mucho peores, porque la desgracia y el dolor no son un mal, sino cuando son hijos de nuestros vicios y de nuestras propias faltas.

¿A dónde vamos á parar sin educación, por mucho que se haga por la enseñanza? Al abismo, indudablemente; pero sabiéndolo, caminamos tranquilos, cruzados de brazos; como el ciego nó, porque este ignora el peligro que corre; sino como el beodo, que se lanza á las astas de una fiera creyendo que puede pasar por encima de ella.

JACK.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos. — Jorge Morales Bejarano. — Cuesta de Moras, Casa. — No. 531

No hay tal imposición

El sueldo que pedimos no es exagerado; 1 ½ qq. por tarea á cada operario no es exceso de sueldo: hemos trabajado hasta 4 qq. por 50-00 y esto es, no una ingratitud, sino una imposición de los empresarios amparada á la mala situación del país para derrochar competencias escandalosas.

Si *La República* desea saber lo que es esa tarea, mande á un repórter ó cronista de su periódico y sabrá lo que es trabajo.

F. MONTES.

### REFUTACION

Algún desocupado, y más que nada, enemigo vulgar de este pueblo, ha tenido la reprehensible ocurrencia de manifestar en "El Día" del 7 último, que en esta ciudad acaban de fallecer, nada menos que de hambre, como cinco personas. Se comprende bien la intención, por demás digna de desprecio, del autor de la noticia; pero sí es preciso rechazarla, como absolutamente falsa; también lo es hacer presente, de una vez por todas, que aquí nadie se muere de hambre.

Cierto es que no estamos en abundancia, como ninguna parte del país lo está; pero en Alajuela, baluarte del Gobierno actual, se sabrá morir con el arma en el brazo, como siempre en su apoyo; ó sobre los utensilios del trabajo, ganando el pan necesario de cada día.

Aquí no hay apóstatas, ni mucho menos vagos.

De todo esto está al corriente el señor Esquivel, de cuyas simpatías no duda este pueblo y el país entero.

Unos alajuelenses.

Alajuela 8 de julio de 1903

### DATOS IMPORTANTES

#### Pizarra del Correo

El lunes próximo á las 7 a. m., se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía New York.

Hospital de San Juan de Dios  
Entradas: Hombres 2, mujeres 0  
Salidas: Hombres 1, mujeres 3.  
Operaciones: 1.

Defunciones  
Día 10. — Audencio Manuel del Carmen Muñoz Rivera, 9 meses 22 días, hijo de José Muñoz y Jerónima Rivera; murió de cólera infantil; distrito del Hospital.

Movimiento de iglesias  
PARROQUIA DE LA MERCED  
Bautizos. — María Margarita, hija natural de Julia Prino.

### HECHOS Y DICHS

Después de largos padecimientos, falleció ayer en el Hospital de San Juan de Dios el señor don Angelo Pepi Ronconi, tenor de la Compañía Lambardi; su entierro se efectuará hoy á las 8 a. m., saliendo el cortejo fúnebre de dicho hospital; nos encargan supliquemos la asistencia de los miembros de la Sociedad italiana de mútuo socorro. La esposa y tres niños del Sr. Ronconi, que viven en Italia, quedan en sumo estado de pobreza.

En reemplazo del señor Yanguas, ha quedado como Administrador de la Fábrica de Calzado el señor don A. Cantón.

Anoche se distribuyó en el Correo la correspondencia del "Olympia," procedente de Europa y Estados Unidos.

Personales. — De San Isidro de la Arenilla estuvieron ayer en ésta los comerciantes don José Quirós y don Adriano Soto.

— El lunes pasará á hacerse cargo de su puesto de maestro en San Isidro de la Arenilla don Francisco Granados.

— De Zent se encuentra en ésta don Jacinto Xirinach.

— Enferma de cuidado se encuentra una niña de don Manuel Acebedo.

El domingo próximo se hará la rifa de un hermoso caballo de don Luis Cruz Meza.

El mandador de los Parques se presentó ante el Gobernador pidiendo se adopte un medio para retirar de aquellos puntos de recreo los perros que destruyen los siembros.

Pérdida. — De la Tesorería de la Junta de Caridad al establecimiento "El Aguila de Oro", una señora perdió ayer 5-00; se devolvió y nada, ¡que hay transeuntes muy zorras!

Los vecinos de San Juan han presentado un escrito á la empresa respectiva para que ponga el tranvía á aquel lugar.

Nuestro amigo el apreciable joven don Zenón Bonilla, telegrafista, ha sido trasladado de Esparta á la línea del Pacífico, entre San José y Santo Domingo.

Ayer en la tarde no hubo pan caliente ni galleta con motivo de no haber trabajado los panaderos, quienes se dedicaron á celebrar su triunfo.

En los bajos de la casa de don Venancio García se ha establecido un taller de camisas para hombres al estilo americano.

La empresa del Ferrocarril de Costa Rica ha sido sentenciada á una multa de 2,000 por un contrabando de cápsulas.

Panaderos. — Ayer en la mañana firmaron contratos los empresarios de Panaderías señores E. Lamicq y Alberto, Prudencio y Rodolfo Odio. En la reunión de panaderos, el Presidente del gremio pronunció un discurso que fué muy aplaudido; también habló el Secretario señor Montes.

Han coronado su obra, pues, los panaderos; habrá aumento de salarios y el trabajo no será tan duro.

Se asegura que pronto se pondrá el tranvía en la Calle Central hasta la estación del Ferrocarril al Pacífico.

Enferma de algún cuidado se encuentra la estimable señora doña Carolina Quirós, esposa de don Alejandro Alvarado. Votos fervientes hacemos por su pronta mejoría.

Ayer un muchacho insulta-

ba á su madre; casi llega al extremo de pegarle. A esos insolentes hijos debía la autoridad aplicarles su merecido.

De paseo fueron á la Sabana, ayer temprano, las alumnas de la escuela que dirige doña Julia Cordero.

Hace pocos días se presentó en cierta casa de familia pobre de esta ciudad, un individuo, nicaragüense, llamado Agustín Púas; llegó á pedir alimentos, los que le fueron suministrados; tres días después, el tal hombre se ausentó llevándose un reloj de plata con su respectiva leontina y algunos objetos de poco valor.

Un hombre que se encontraba en la casa de don Juan Vargas cogiendo algunas goteras, se esfondó y cayó en la sala, sobre una mesa; por fortuna sólo recibió leve golpe.

Buen pago! — Según se nos informa, un propietario de casas se presentó á cobrar á un inquilino el alquiler; tanto lo insultó, que se vió obligado á propinarle un leñazo; el caso pasó en Cuesta de Moras.

Como á la 1 de la madrugada, ayer, un individuo fué sorprendido en momentos en que metía una llave en cierta casa del barrio del Hospital, la familia desde hace días se encuentra en el campo.

El contrato que ayer firmaron los dueños de panadería dice así:

"San José, Julio 10 de 1903.

Nosotros, empresarios, en el ramo de la panadería, Alberto Odio, dueño de "La Josefina", Rodolfo y Prudencio Odio, dueños de "La Soledad" y Eugenio Lamicq, dueño de "La Francesa", nos comprometemos á pagar á los operarios de nuestros talleres los siguientes sueldos:

Horneros de 1 á 10 qq. C. 100 y hasta 14 qq. C. 150; un mandador, hasta 15 qq. C. 100; un pesador, hasta 14 qq. C. 70 y hasta 20 qq. C. 80, un pesador de mesa por 14 qq. C. 70, y hasta 20 qq. C. 80; un oficial de mesa por 1 ½ qq. C. 60; un dador de pan C. 75, un levadurero C. 65; oficiales de día con igual tarea que el operario de noche C. 60.

Comprometiéndonos, además, á no admitir en nuestros talleres á ningún operario que no pertenezca al gremio, siendo lo contrario motivo suficiente para que el gremio abandone nuestros talleres.

E. Lamicq. — Alberto Odio.  
P. y R. Odio."

### Servicio de la noche

A las 6 ½ fué sorprendido un sujeto de bajo del piso de la casa de don Ramón Castro, contigua á la lavandería de ropa "La Estrella"; el señor don Domingo Quirós fué el primero que vió al sospechoso y quien dió parte á la Policía; el sujeto quiso escaparse, pero lo siguieron y le dieron caza, conduciéndolo al cuartel.

— Como á las 8 p. m. se nos comunicó la muerte de una niña de don Víctor Ross y sus afligidos padres damos nuestro pésame.

— A las 8-45 de la noche recibimos el siguiente telegrama de San Ramón: "En este momento se está dando retreta en frente de la residencia del señor Gobernador de Alajuela, quien llegó esta mañana á ésta. — Corresponsal."

### LOS FAMOSOS CALZADOS DE ARTAVIA

Se envían francos de porte para cualquier punto de la República, á los mismos bajos precios que en la capital.

Órdenes que no vengán acompañadas de su importe, sólo serán servidas por medio de los señores Agentes:

Don Virgilio Giorgi "Farmacia Internacional"	Limón
" Sidney E. Stewart "Industry House"	Siquirres
" A. Hackler "Peralta Commissary"	Peralta
Doña Elvira de Gil "Hotel McAdam"	Puntarenas
Don Rafael Elizondo	Liberia
" Augusto J. Grillo	Las Juntas
Gamboa y Orlich	San Ramón

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, y los precios son más bajos que los importados.

Se hace también cualquiera otro estilo y á la orden.

EMILIO ARTAVIA.

San José C. R. — Avenida Central. — Apartado 179.

# Carpinteros y ebanistas

Se necesitan para hacer en la iglesia de Esparta algunos trabajos; modificar dos altares y hacer nuevo el Altar Mayor. Quien sepa y quiera encargarse de tales trabajos, puede hacer propuestas al Presbítero Emeterio Martínez, Cura de Esparta.

Como se ve, la obra es de carpintería y ebanistería, corriendo á cargo del contratista la pintura y dorado de los altares. Se admiten postores hasta el 4 de Julio próximo, día en que deberán comenzar los trabajos.

Esparta, Junio 19 de 1903,

## LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y C<sup>o</sup>

Calle 21, N<sup>o</sup> 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

## Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

## IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

## RAMON LORIA ABOGADO

Ha trasladado su oficina á la casa de las señoritas Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia, San José, Junio de 1903.

## TIPOGRAFIA

—o DE o—

## JENARO VALVERDE

En este taller se hace toda clase de trabajos concernientes al arte tipográfico, como folletos, periódicos, hojas sueltas, memorandums, listas para trabajadores, facturas, recibos, invitaciones para matrimonios, bautismos y entierros etc.

Ediciones correctas!! Prontitud y esmero!! Impresiones nítidas!

—o— CAJISTAS COMPETENTES Y DE GUSTO —o—

Dinero al 1 por ciento de encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

## BARBERIA

### MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González.

Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfecta los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

## Emulsión Scott Alimento Completo

La Emulsión de Scott, por sus componentes de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos de cal y de sosa, es uno de los alimentos más completos para la economía humana.

Es un excitante de la nutrición. Se absorbe por la fibra muscular, siendo un gran renovador de los tejidos y de los principios albuminoides fundamentales, expulsando las toxinas, bacterias infecciosas y sus productos. Purifica totalmente la sangre, y es por reunir esas propiedades que la

## Emulsión de Scott

debe emplearse siempre en la tuberculosis, la anemia, el raquitismo, el reblandecimiento de los huesos y en general en todas aquellas enfermedades que necesitan un alimento completo.

Por su estado grasoso, nutre los pulmones.

Por su asimilación, aumenta los glóbulos de la sangre.

Por el fósforo que contiene, nutre el cerebro.

El fosfato de cal y de sosa nutre los huesos y la cal calcina los tubérculos.

Razón por lo que es un alimento completo.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.  
De venta en las Farmacias y Droguerías.

Tipografía de Jenaro Valverde

## TALLER MECANICO "El Yunque"

DE  
Eloy Rojas

Hay para vender  
de lance

1 Tanque para agua.

1 Tina de baño.

1 Coche de niño.

1 Molino para café.

1 Armamario ropero

1 Mesa de noche.

## Francisco Huete

avisa á sus amigos y relacionados que se ocupa de agencias y comisiones en San José

## Es Ud. episcopal?

Digo, ¿es Ud. violinista, guitarrista, violoncelista etc. y no toca porque tiene destapado, roto ó dado al traste su instrumento? Pues lléveselo á JESÚS PRADA, que él se lo compondrá estupendamente, dejándolo con un sonido inimitable.

¿Quiere Ud. un magnífico bastón, de cocobola, námbar, sahnillo, guayacán, ron-ron, de lo más fuerte, propio para dar garrotazos en salve sea la parte, ó para flechar mejor á la novia? Pues dirjase á JESÚS PRADA, que él los vende á bajos precios.

¿Quiere Ud. ser un Arcas ó Aguado en eso de puntear la guitarra y arrancarle á las... cuerdas, dulces sonidos que recrean el oído? Pues tome como profesor á JESÚS PRADA, bien conocido guitarrista que habla con la guitarra.

Se le encuentra en su casa de habitación, Avenida 12 Este, detrás de la Dolorosa.

## La peste bubónica!

JA... JA... JA...

Ríanse ustedes de ellas, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

## El Yunque

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

Fontanería

y Hojalatería

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe

## VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la Facultad de Medicina de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los adelantos ELECTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.